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三人篮球有了技术等级标准

三人篮球称得上是普通篮球爱
好者最为喜爱的一种运动方式。比起
全场五人制篮球来，他只需要半块场
地，对人数要求也更少，规则相对也
更简单。以往，这项运动给人的感觉
与街球有些相似。但如今国家体育总
局在经过调查研究后，出台了三人制
篮球的《运动员技术等级标准》。

这次国家体育总局是新增了11
个项目的《运动员技术等级标准》。这
其中大部分为自由式滑雪大跳台、坡
面障碍技巧、单板滑雪大跳台和坡面
障碍技巧、自由式滑雪障碍追逐等冰
雪项目，三人篮球项目也位列其中。

根据《标准》，三人制篮球规定了
获得国际级运动健将、运动健将、一
级运动员等称号需满足的赛事类型、
名次等条件。如奥运会、世界杯第一
至四名队伍的4名运动员可授予国
际级运动健将称号，其中也包括全国
比赛各小项须至少有12队。而参加
全国三人篮球锦标赛、U18全国三人
篮球锦标赛、中国三对三篮球联赛总

决赛、中国三人篮球擂台赛总决赛的
参赛队员则有机会获得一级运动员
称号。

此外，参加中国中学生三对三篮
球联赛、肯德基三人篮球赛、各省（区、
市）体育局主办的综合性运动会所设
置的三人制篮球赛以及各省（区、市）
体育局与教育行政部门共同主办的三
人制篮球赛，则有机会获得国家篮球
二级运动员称号。条款中对“参赛”指
报名且上场比赛都有具体细则。

篮球少年未来出路更宽阔

出台三人篮球项目的《运动员技
术等级标准》，其大前提无疑就是三人
篮球项目已经正式成为奥运会项目，
在东京奥运会上，男女组别各设一枚
金牌。中国目前对三人篮球项目正处
于大力推广阶段，《标准》的出炉无疑
会大大推进这项运动的普及速度。

中国篮协三人篮球部部长柴文
胜在接受记者采访的时候就表示，

《标准》的推出意义重大，是机遇也是
责任。首先，《标准》无疑将吸引更多
人投身三人篮球的队伍。“一方面青
少年对于一级运动员和二级运动员
等级证的需求比较大，有的高校有一

些相应的要求与政策。”他说，“另一
方面，对于一些专业队的球员来说，
获得健将与国际健将的称号也有难
度，现在这个平台对于关注自己人生
前途、职业规划的专业选手也有一定
的吸引力。”

他表示，五人制与三人制篮球并
没有不能兼项的规定，但由于两个项
目在攻守转换的节奏上多有区别，因
此并不主张兼项。不过也不乏五人制
项目队员在适应了三对三打法后打
出了良好表现的先例。

记者也采访了青岛市篮球橄榄
球运动管理中心的工作人员，对于三
人篮球项目在青岛市的推广与开展，
管理中心方面已经做了大量工作。
“这个《技术等级标准》推出对于我们
下一步开展工作无疑会有很大作用，
篮球在青岛本来就有很好的群众基
础，现在这个《标准》出炉等于是给打
篮球的孩子拓宽了未来的出路。”

应该采取分站赛积分制

关于三人篮球的《运动员技术等
级标准》，除了规定参加一些国际大
赛获得名次的运动员有机会获得各
种等级称号外，关于一些全国类大

赛，基本确定会采用分站赛积分制的
形式来确定成绩。而对于一些项目凭
一二级运动员时出现的一些弄虚作
假的问题，篮协也已经提前做好了应
对办法。

青岛市目前正在组建三人制篮
球队以参加下届省运会比赛。而像全
国三人篮球锦标赛这样的比赛基本
都是以分站赛的形式出现。队员们要
到各地参赛赢得积分，争取进入最终
的总决赛。“三人篮球比赛虽然时间
短，但比赛强度更好，攻防转换速度
更快，对队员的要求一点不比五人制
篮球低，对打篮球的孩子来说，虽然
是多了一条出路，但要求也是一样
的，不要觉得这个项目会比传统篮球
项目简单。”青岛篮球橄榄球运动管
理中心副主任李克和记者讲道。

此外，关于之前其他一些项目在
评二级、一级运动员的时候出现了一
些弄虚作假、冒名顶替的问题。中国
篮协设置新《标准》之前的两年已经
做了预防工作。包括擂台赛在内都是
网上报名，经过保险公司的核验，然
后在开赛前再核对身份证，把所有参
赛队员第一场球拍下来做存档，每一
个球员都有自己的技术统计。中国篮
协目前也正在搭建大数据系统，也会
涉及对三人篮球比赛数据的管理。

北京时间4月2日，洛杉矶湖人
队球星詹姆斯接受媒体采访时表
示，他不会参加今年在中国举行的
男篮世界杯，不过明年的东京奥运
会他或有可能参加。
由于湖人队已无缘季后赛，并

且球队表示詹姆斯因伤缺席剩余的
常规赛比赛，因此对于詹姆斯而言，
今年的休赛期早早到来。詹姆斯表
示，这个夏天他将参与电影《空中大
灌篮2》的拍摄，这也就意味着詹姆
斯将错过男篮世界杯。
不过对于明年的东京奥运会，

詹姆斯则表示有可能参加。“我喜欢
奥运会，明年东京奥运会我有可能
参加，到时看看我的身体状况如何
再决定。”詹姆斯说。
詹姆斯在 2004年雅典奥运会

上作为替补没什么上场机会，在
2008年北京奥运会和2012年伦敦
奥运会上，詹姆斯是美国队夺冠的
绝对主力。2016年里约奥运会詹姆
斯没有参加。
本赛季是詹姆斯自2005年以来

首次缺席季后赛。詹姆斯说，过去数
年他在夏天休赛季休息和训练的时

间分配基本上一样，但今年额外多
出两个月的时间，他表示将会好好
利用，在拍摄电影的同时也会抓紧
时间进行训练。
男篮世界杯将于8月31日开打，

届时美国队将在圣安东尼奥马刺队
主帅波波维奇的带领下冲击冠军。
“我非常尊敬波波维奇，但今年夏天
我确实没有时间了。”詹姆斯说。
《空中大灌篮2》将于2021年上
映，它的前作《空中大灌篮》在25年
前上映，当时由篮球巨星乔丹出演，
成为经典电影。 新华

体育总局新增《运动员技
术等级标准》，参加全国总决
赛有机会成为一级运动员

□半岛记者 杜金城

说起三人篮球项目，大多数人的脑海中还是会浮现出街头篮球的影子。自由随意，没有太多技战
术内容……可实际上，三人篮球项目已经在去年正式被列为东京奥运会项目。中国也正在大力普及和
推广三人篮球项目。就在4月1日这天，国家体育总局宣布调整和新增部分项目《运动员技术等级标
准》，三人篮球位列新增的11个项目之中。未来，喜欢打篮球的孩子通过这个项目也能拿到运动健将、
一二级运动员这样的荣誉称号。这对篮球少年来说，无疑是最好的机遇。

“小皇帝”不务正业？
詹姆斯因拍电影《空中大灌篮2》将缺席男篮世界杯
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